

# **PRINT**

## **Professions, institu**

### **CONTRAT DOCTORAL EN SCIENCE POLITIQUE ET/OU EN SOCIOLOGIE**

**Le laboratoire Printemps ouvre à candidature un contrat doctoral en science politique et/ou en sociologie pour une durée de trois ans :**

**"Expertise scientifique et décision dans les politiques de santé en contexte de crises (France-Allemagne-Union Européenne)"**

## Description du sujet de thèse

---

### » Titre : Expertise scientifique et décision dans les politiques de santé en contexte de crises (France-Allemagne-Union Européenne)

Le projet de thèse porte sur l'analyse comparative franco-allemande du rôle de l'expertise scientifique institutionnalisée dans les décisions publiques en matière de politiques de santé. Depuis les années 1990 se sont multipliées les institutions publiques d'expertise scientifique dans le domaine de la santé. Celles-ci assurent un rôle d'appui à la décision publique, en particulier sur des enjeux tels que la lutte contre les épidémies, la validation des produits pharmaceutiques et dispositifs médicaux, la définition et l'organisation des « bonnes pratiques » de soins, la qualité de la santé environnementale... En France ces institutions ont pris la forme d'agences (Haute Autorité de Santé, ANSES, ANSM, Santé Publique France...) et de conseils (Haut conseil de santé publique et plus récemment le conseil scientifique COVID-19 mis en place en mars 2020). En Allemagne des instituts scientifiques (en particulier l'IQWiG et l'IQTIG) et des comités d'experts (Sachverständigenrat zur Begutachtung der Entwicklung im Gesundheitswesen) ont également été créés ces dernières décennies. Toutefois, des institutions scientifiques plus anciennes jouent toujours un rôle important, tel le Robert Koch Institut, qui date de la fin du 19<sup>ème</sup> siècle et se trouve aujourd'hui en première ligne en matière de lutte contre les maladies et de santé publique.

Si un certain nombre de travaux ont porté sur la création de ces nouvelles instances d'expertise scientifique en santé, ainsi que sur leur mode d'organisation et de fonctionnement (pour la France, cf. notamment Benamouzig, Besançon, 2005 ; Benoît 2020), ce projet est davantage centré sur les modalités d'articulation (et/ou de désarticulation) entre expertise et décision en santé, principalement au cours des deux dernières décennies. Il s'inscrit dans une triple perspective sociologique :

- une perspective de sociologie de l'action publique s'intéressant aux interactions entre acteurs scientifiques, acteurs administratifs et acteurs politiques dans le cadre des processus de formulation et d'adoption des décisions publiques ;
- une perspective de sociologie de l'expertise visant à analyser la composition de ces instances à partir des profils de leurs membres (trajectoires professionnelles et inscription dans des réseaux scientifiques, interpersonnels et politiques) ;
- une perspective de sociologie des sciences portant sur les types de savoirs

scientifiques mobilisés, sur les modalités de production de ces savoirs dans le cadre de ces institutions d'expertise scientifique, ainsi que sur le contenu et le type d'avis publiés par celles-ci.

La comparaison franco-allemande proposée obéit quant à elle à un triple objectif :

1. Mettre au jour et expliquer les différences et les points communs sensibles au niveau de la portée des avis scientifiques sur la décision, à partir d'enjeux comparables (sachant que les deux pays ont des systèmes de santé présentant de fortes similarités mais des différences marquées en termes de systèmes politiques).
2. Prendre en compte les dimensions internationales et transnationales des processus en jeu, en s'intéressant à la fois aux interactions entre des institutions d'expertise scientifique des deux pays, et plus largement aux échanges globalisés dans lesquels s'inscrivent leurs activités.
3. S'intéresser aux dynamiques d'eupéanisation à l'œuvre dans ces deux pays membres de l'Union européenne, en particulier les liens avec les agences européennes en santé (ECDC et EMA) qui ont elles aussi un rôle d'expertise scientifique, dans un contexte actuel de renforcement de l'Europe de la santé.

## Contexte de travail

---

**Lieu de travail** : Laboratoire Printemps (Guyancourt) et Centre Marc Bloch (Berlin).

Le/la doctorant.e sera inscrit.e en thèse à l'école doctorale Sciences Sociales et Humanités (Université Paris-Saclay) en science politique ou en sociologie, et rattaché.e au laboratoire Printemps (UMR8085), en lien avec deux des axes du laboratoire : sociologie de l'action publique et sociologie des sciences.

Un co-encadrement sera assuré par Patrick Hassenteufel (professeur de science politique, UVSQ) et Morgan Jouvenet (chargé de recherches HDR, CNRS).

La thèse s'inscrit dans le cadre d'une coopération avec le Centre Marc Bloch, où sont actuellement développés des travaux sur le rôle de l'expertise en contexte de « crises multiples ». Des financements des séjours de recherche en Allemagne et auprès des institutions européennes pourront être demandés auprès de la Graduate school « sociologie et science politique » de l'université Paris-Saclay et de la région Ile-de-France (bourses de mobilités). Par ailleurs, les thématiques de cette thèse seront mobilisées pour répondre à des appels à projets internationaux permettant de financer des séjours de recherche à l'étranger.

## Contraintes et risques

---

Sont à prévoir :

- Des séjours à Berlin, au Centre Marc Bloch, qui accueillera le/la doctorant.e pour faciliter son travail sur le volet allemand.
- Des déplacements ailleurs en Allemagne et dans des villes hébergeant des institutions européennes, afin de mener des entretiens.

## Informations complémentaires

---

### Compétences attendues :

Le/la candidat.e devra être titulaire d'un master en sciences sociales (science politique et /ou sociologie, de préférence) avec une dimension recherche et/ou des expériences (stage) en lien avec le sujet de thèse. Le poste nécessite notamment des connaissances en sociologie de l'action publique, en sociologie des sciences et en sociologie de la santé, ainsi qu'une compréhension (au moins passive) de l'allemand (pour le terrain) et de bonnes aptitudes de communication orale et écrite (en français et en anglais) pour présenter des communications et rédiger des articles dans des revues scientifiques. Le/la doctorant.e devra faire preuve d'autonomie, notamment pour connecter les volets français et allemand du terrain. De plus, le /la candidat.e devra être apte à travailler en équipe sur des projets pluridisciplinaires.

Les candidatures devront inclure un CV détaillé, une lettre de motivation, un résumé du mémoire de master ou du rapport de stage, et les notes de Master.

La date limite pour l'envoi des candidatures est le **02/07/2021**.

## Consulter l'offre et postuler

---

Les candidatures sont à déposer sur **le Portail Emploi du CNRS**.